
書面質詢
鄭安庭議員

促加快公共郵政服務電子化

當局近年來大力推動電子政務，特別是通過採用電子化方式逐步取代舊
有的紙質方式傳遞文件和辦理手續，令居民直觀感受到電子政務帶來的
便利。然而，目前居民在收取政府掛號信等方面，仍有進一步電子化的
空間。
現時對於由政府部門發出的掛號信，市民在收到紙質的掛號郵件通知書
之後，須帶同身份證在辦公時間親身到指定郵局才能領取，較為不便。
而且近期有居民向本人反映，由部分政府部門發出的掛號信並未寫明收
件人姓名，而僅以住宅單位的地址作為收件人信息，因此居民不得不前
往物業登記局取得“查屋紙”，然後再到指定的郵局領取掛號信。居民認
為，上述程序需要耗費大量的時間和體力，對於行動不便的長者更是難
上加難，因此期望當局應考慮在掛號信上直接列明業主姓名，並可由居
民選擇以紙質或電子方式收取。本人建議當局通過加強跨部門信息共享
和電子化等方式，解決上述困難。
此外，亦有居民反映，由於掛號信在取得前無法得知信函的性質是否迫
切，信函內容是否很重要，為了穩妥起見，居民往往只能抽時間赴郵局
取信。與此同時，紙質的掛號信通知書亦存在失漏的風險。因此，居民
希望政府考慮未來能夠允許居民選擇通過“一戶通”等安全的形式接收政
府發出的信函和相關通知。
有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：
一、當局早於2013年便已通過《電子掛號郵件公共服務規章》訂立了電
子掛號郵件的服務和規則。請問當局目前各公共部門掛號郵件的電子化
程度如何，以及是否有持續檢視部分公共部門仍沿用紙質掛號信的必要
性？
二、當局曾指出，“一戶通已具備‘電子通知’和‘雲簽功能’，而且‘電子通
知’的效力相當於掛號信”。請問當局會否考慮允許居民自願選擇以“一戶
通”方式，查收由各個政府部門發出的掛號信等各類信函和資訊？
三、電子簽名是郵政服務電子化的重要技術手段，而當局去年曾表示，
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正就粵港澳大灣區電子簽名的互認工作商討細節。請問當局上述工作的
推進情況如何？
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